

C.C.

Máximo Domínguez Huamani

El violinista que acompañó a Arguedas

El escritor José María Arguedas amaba profundamente la tradición quechua, como puede verse y oírse en el libro dirigido *El nudo de Pueblo* (Ed. Universidad) leído por el autor, que contiene algunas canciones quechua cantadas por él.

Como una manifestación de la comprensión que Arguedas encontró entre los gentes que vivían, se transcriben de *El Comercio*, de Lima, el testimonio de su amigo Máximo Domínguez Huamani, el violinista que —a petición del propio escritor— tocó en sus fiestas.

YO SOY Máximo Domínguez Huamani, el amigado, el que pidió que tocase mi violín en su entierro. Ahí estuve, pues, recordando Agustín, que es muy triste, porque es la muerte del diestro Huálipa maya, que le gustaba mucho cuando vivo.

El martes 2 lo vi. Testimonié días en la Plaza San Martín, me acaba hablando de un libro quechua para hacer. En junio no más había llegado yo de Huamalíes Pampacochas, donde vive prima moja no más. El quería saber de eso. Interesado estaba. Muy interesado.

Yo llegué a Lima de mi pueblo San Diego de Ihuá, y a él recerí, antes del mes. Yo quería que me pasaran por televisión, él vio los danzantes y oyó mi canción. Nós fui pasar por canal de Educación Pública.

El 23 de noviembre estuve en Balcones, calle Esmeralda, ahí estuvieron

JOSÉ MARÍA ARGUEDAS
Homenaje de su amigo



cos reunidos, los pasaron en la fiesta de San Diego de Ihuá, fiesta de San Isidro Labrador, el Gaucho. Con un cubano fue, que era su amigo, un francés y un tal Alejandro Ortiz, escritor decía que era. Ahí bailó don José María el bailecito Karmesí, que muy alegre es, alegre así, de alegría. Ahí vio a los danzantes apurándose de mi pueblo caerar sobre el violín, sobre el arpa, sin competir, así, pues de seda, no más.

De dónde pasa saber que se estaba despidiendo, estaba diciendo adiós al huancayo. Don José María iba a almorzar a mi casa, a mi colección de Pueblo Libre, él comió no más; qué imponente banquete, sencilla, pobres. Comió mucho, almorzó comida de mi pueblo San Diego de Ihuá, comió pañuelo, haro o "tinko", que es un mortiño de habas, arvejas, queso, queso no más le gustaba. Era bueno el doctor, le llevado su muerte de verdad, como lloramos en mi tierra, con lágrimas, no fragilencias.

Con mi papá también era gran amigo, mi papá también es pañuelo, lo llevaba al Ihuá, ahí comían, qué importa que oigan los gringos hablar quechua, hablan fuerte para que todos oigan.

Ahí, sién que me llevaba, me hablaba, ven con tu violín o yo voy a la a tu casa, ahí lo expusiera en casa de mi tía Vicenta Santiago que tiene puesto de vendura en Pueblo Libre, yo le ayudé en eso. Él quería presentarse en algún puesto de feria, sayoromo no, decía.

Yo ando solo a veces oír los pañuelos cuando hay fiesta, pero lo más del tiempo, solo, solo como bautifaso. Ahí me iba a bautizar, cuando me dijo Indiana ya, más bien me decía quedarse y almorzábamos primero en Pueblo Libre,

después en Santa Cruz, al dictame ya en Chacscayo; se refiere el testigo de sus alegrías, de sus pesares. Una vez estuve muy alegre en fiesta de Kengayac, comíba chicha con todos, sin encogimiento, comíto salad, con el oso, con los danzantes, con los que le decían salad, doctor Arguedas; él tocaba el arpa, se hacia el que se sacaba dulzura al arpa; mi compadre Graciano López se reía de sus buenas de caballero, de hombre bueno, paízano.

Me de llevó este luto por seis meses, a la costumbre de mi pueblo San Diego de Ihuá, para qué, con esto no acabaría mi pena. Me nutrido bastante y he llorado, por qué no pasa, él era como una familia.

El último día martes 2 que lo vi en la Plaza San Martín me dijo que lo iba a ver el viernes 3 a las 7 en Pueblo Libre, en casa de mi tía Vicenta Santiago. Yo lo esperé con mi violín, quería presentarme de quechua, haro le creíste yo cosa que no sabía; quería saber del pueblo de para mujer, pueblo pampacochas. Estaba escuchando en mi violín sireas de danzantes de ejerza; dieron las 8, las 9, no llegó. Nunca tardaba, cumplido era él. A las 10 mi tía me gritó que apagase la vela, siempre tenía pena de mi cuarto ahí en la alberca, se quejaba, decía que así está destinado para morir los indígenas. Lo esperé mucho y señal mucha pena.

Corazonada, pena. El no fue porque ya estaba pelando con la muerte en el hospital. Al otro día todo fue escuro para mí, yo era su amigo, su violinista, por qué esa determinación, siente banquete, ahora me parece que estoy desamparado aquí, solo... ■

El Violinista que acompañó a Arguedas [artículo] Máximo Damián Huamani.

Libros y documentos

AUTORÍA

Huamani, Máximo Damián

FECHA DE PUBLICACIÓN

1970

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El Violinista que acompañó a Arguedas [artículo] Máximo Damián Huamani.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa